

Senderos y Miradores de los Espacios Naturales de Málaga



Málaga



Hay muchas maneras de conocer el valioso patrimonio natural andaluz y probablemente una de las más interesantes y completas sea a través de sus senderos y miradores. Los senderos nos permiten transitar por montañas, playas, riberas... y los miradores nos ofrecen la oportunidad de contemplar hermosas panorámicas.

Con el folleto que tiene en sus manos, donde se recoge una selección de los senderos más representativos de cada espacio junto con una breve descripción del mismo, podrá iniciar su recorrido por los espacios naturales de la provincia de Málaga. Si para organizar su visita necesita más información sobre alguno de los espacios naturales o sus equipamientos, puede llamar a cualquiera de los teléfonos de información que se recogen en esta publicación.

R.N. Laguna de Fuente de Piedra

Del Laguneto

La Laguna de Fuente de Piedra es la laguna endorreica de mayor extensión de Andalucía. Junto a esta laguna, existen otros vasos de menor tamaño que también se encuentran dentro de la reserva natural y que poseen un alto valor ecológico. El sendero de Las Albinas nos permite acercarnos a la laguna o vaso principal, mientras que este, el sendero del Laguneto, nos acerca a unos vasos menores. El camino parte de las inmediaciones del centro de visitantes y nos lleva a dos observatorios desde donde podremos contemplar la gran diversidad de aves existentes en el entorno.



INFORMACIÓN DE INTERÉS

Centro de Visitantes José Antonio Valverde. Cerro del Palo, s/n. Fuente de Piedra, Málaga. Tfno.: 952 111 715.

Pj.N. Torcal de Antequera

Ruta Verde-Sendero del Torcal Alto

Este corto sendero, que parte del aparcamiento, discurre por la zona de El Torcal Alto. Es un camino ideal para aproximarnos en poco tiempo al paisaje insólito de esta ciudad de piedra, a los efectos de la erosión en la geología, así como la flora y la fauna propias del entorno. En nuestro recorrido no podemos olvidar acercarnos al mirador de Las Ventanillas, próximo al itinerario y que nos permite asomarnos a una bonita panorámica sobre Villanueva de la Concepción y el valle del río Campanillas.



Ruta Amarilla

Este sendero, al igual que otras rutas del paraje, fue abierto por la Sociedad Excursionista de Málaga. Es una ampliación de la ruta verde por un camino que pasa por puntos de interés como el Hoyo de las Ventanillas y que nos adentra por el Torcal Alto. Laberintos, callejones y un despliegue de formas caprichosas en la roca, pobladas con una vegetación acaso sorprendente, nos rodean mientras caminamos.



INFORMACION DE INTERES

Centro de Visitantes Torcal Alto*. Área de Uso Público "Torcal Alto". "En construcción. Ctra. de acceso al Torcal Alto Km. 3.7. Tfno.: 951 040 058.

P.N. Sierras de Tejada, Almirajara y Alhama

Alcázar- La Maroma

Salvia, hierba de las siete sangrías y tomillo de flor blanca son algunos de los aromas que perfuman el ambiente de este difícil sendero que permite, no obstante, elevarse por encima de los dos mil metros de altura de La Maroma (2.068 metros) y, divisar las sierras en Granada y Jaén. Este pico recibe su nombre de la sima existente a poca distancia y de la que, como pozo natural, se extraía nieve. Para ello, debía descenderse treinta metros de profundidad descolgándose con unas cuerdas llamadas maromas. Durante el trayecto pasaremos por el Cerro Torreones, donde podremos observar entre enebros, el espléndido paisaje de la Axarquía.



Casa de la Nieve

Casa de la Nieve es el nombre del camino que recorreremos en este sendero que parte del pueblo de Canillás del Aceituno y nos acercará a las ruinas del refugio de aquellos que se dedicaban al oficio de la obtención de frío natural. El paisaje es abrupto y la vegetación escasa. Transcurrida una hora de ascenso se suaviza la pendiente y se arriba a la fuente de la Rábida, pequeño oasis en el que el ambiente se vuelve mucho más refrescante y acogedor. Algo más avanzado tendremos que hacer frente a un fuerte desnivel que nos llevará a La Maroma. El desabrigo y el fortísimo frío lo convierten en una dura prueba en las fechas invernales.



Puente Árabe

Este sendero parte del puente árabe del pueblo de Salares, cuya visita es un atractivo añadido junto con el recorrido de este itinerario circular en el que se puede comprobar el contraste paisajístico entre las zonas de solana y las de umbría. Una vez dejado atrás el arroyo del mismo nombre, una pequeña zona de huertas y la Casa de Haro, entraremos en la zona soleada o de solana, cuya notable desnudez será sustituida por el paisaje del pinar de repoblación que podremos contemplar en la zona de sombra o de umbría.



Fábrica de la Luz-Puerto de Cómpeta

Uno de los atractivos de este sendero es el paisaje y, el otro fundamental, los sonidos del agua en su descenso por el cauce del río. Cerca del área recreativa Fábrica de la Luz se toma una senda que cruza un arroyo con un curso de agua espectacular que discurre entre rocas con un murmullo agradable. Este recorrido es una invitación a disfrutar de la sombra y la frescura que proporcionan madroños, adelfas y sauces blancos, que se reúnen junto a un área de huertas de olivos, higueras y algunos frutales.



INFORMACION DE INTERES

Punto de información Alhama. Paseo Montes Jovellá, Alhama de Granada, Granada. Tfno.: 958 360 686.

Consejería de Medio Ambiente. Delegación Provincial de Málaga: C/ Mauricio Moro Pareto. Edificio Bloque Sur, plantas 3ª y 4ª. Tfno.: 951 040 058.

Estimado senderista

- Manténgase en los caminos
- Deposite la basura en los contenedores
- Respete los bienes y propiedades privadas
- Evite hacer ruido
- No se permite la acampada libre
- No se permite la recolección de minerales y rocas
- No se permite la recolección de plantas
- No se permite la captura de animales
- No se permite circular en vehículos motorizados
- No se permite encender fuego

Y recuerde:

- Utilice calzado adecuado y ropa cómoda
- Protéjase del sol
- Lleve consigo agua para beber
- Infórmese antes de realizar el sendero de las previsiones meteorológicas

Contigo, Andalucía vive



P.N. Montes de Málaga

Torrijos

Sus atractivos naturales y culturales hacen de este sendero el más interesante del Parque Natural. El punto de partida es el Lugar de Torrijos, un ejemplo de casa de la comarca de los Montes de Málaga convertido en ecomuseo. Este edificio destina su parte principal a la elaboración de vinos y también alberga un antiguo molino de aceite y hornos artesanales para la cocción del tradicional pan cateto. El camino que recorremos nos lleva a través de un paisaje de vegetación de ribera y pinares de repoblación. El punto de retorno lo constituye el Lugar de Santillana, del cual se conserva únicamente la construcción exterior.



El Cerrado

El Mirador del Cochino es el hito principal que encontraremos en el sendero. Desde este equipamiento, que recibe su nombre de una escultura de ese animal reciclada de chatarra, las vistas son impresionantes. Parte de los propios Montes de Málaga, la capital de la Costa del Sol y otras de las sierras de la provincia pueden contemplarse desde el mirador en aquellos días en los que la visibilidad es óptima. Además de disfrutar de las vistas, el sendero permite comprobar la acción del hombre sobre el entorno natural y la evolución de la vegetación tras el incendio que sucedió en Agosto de 1989.



INFORMACIÓN DE INTERÉS

Ecomuseo Lugar de Torrijos. Ctra. C-345 Málaga-Colmenar. Málaga. Tfno.: 951 042 100

P.N. Sierra de Grazalema

Llanos de Libar

Pese a su distancia, se trata de un trayecto de baja dificultad y ligeramente descendente, que discurre entre las poblaciones de Montejaque y Cortes de la Frontera. Transcurre por los Llanos de Libar, que son unas planicies encajonadas entre diversas sierras calcáreas. Los elementos más representativos del modelado kárstico como poljes, simas, laplácies y dolinas junto a los aprovechamientos ganaderos de alta montaña -como los de la ganadería retinta- son los principales valores ambientales y culturales de este itinerario. Prueba de este aprovechamiento son las estructuras que encontramos durante el recorrido: cercados, vallas, cancelas y abrevaderos.



Camino de la Fuente

Este sendero, conocido también como Camino del Chorrillo, baja desde la calle del mismo nombre, en Benaolán, hasta la barriada de la Estación. El municipio cuenta con estrechas y empinadas callejuelas, lo que nos hace adivinar su pasado morisco. Durante la bajada, contemplaremos el valle del Guadiaro, importante red de comunicaciones desde los romanos hasta la actualidad. Algo más adelante encontramos una serie de molinos, en perfecto estado de conservación cuya energía servía antaño para hacer pan. Quizás ahora comprendamos mejor por qué los árabes otorgaron a esta población el nombre de Benaoxan, que en árabe significa Hijos de Panaderos.



El Hundidero

Este sendero, que es de trazado corto pero relativamente duro, baja a la Sima del Hundidero, pasando por lo que en tiempos fue la presa de Gaduares. Impresionantes riscos calizos, la propia obra del embalse, hoy en desuso, y el Hundidero, son los puntos de interés de este itinerario. Los amantes de la espeleología tienen en esta y en la Cueva del Gato, unidos por el corredor subterráneo mayor de Andalucía, su laberinto ideal. Su naturaleza kárstica ofrece gran cantidad y variedad de cavidades, simas y paisajes subterráneos de espectacular y singular belleza.



Camino Viejo de Ronda

Este sendero discurre por una red de caminos que en el pasado fueron fundamentales para unir Benaolán y Montejaque entre sí y estas poblaciones con la de Ronda y la Cañada Real del Campo del Gibraltar. A lo largo del recorrido atravesaremos la Sierra de los Algarrobos y disfrutaremos del marcado contraste paisajístico que se observa entre la depresión de Montejaque, Benaolán y la Sierra de Libar al O este y de Ronda, valle del Guadiaro y Sierra de las Nieves al Este. A pesar de la presencia del hombre, la sierra conserva una importante masa de vegetación natural mediterránea.



INFORMACIÓN DE INTERÉS

Centro de Visitante Cortes de la Frontera. Avda. de la Democracia, s/n. Cortes de la Frontera, Málaga. Tfno.: 952 154 599.

P.N. Sierra de las Nieves

Conejeras

Este itinerario de escasa dificultad nos permite dar un atractivo paseo por uno de los encinares mejor conservados del espacio natural, el de la finca de La Nava. Durante el recorrido, acompañando a las encinas también podremos contemplar quejigos y el amenazado pinsapo. Para proteger esta joya botánica y, en general, todo este espacio protegido, hay dispuestas cinco grandes balsas, con una capacidad de un millón de litros de agua, que proveen a los vehículos especiales de extinción de incendios del Plan Infoca.



Puerto Bellina-Puerto Saucillo

Este sendero circular tiene su origen y final en Puerto Saucillo y se accede a él desde Yunquera. Tanto Puerto Saucillo como Puerto Bellina son enclaves que nos ofrecen unas impresionantes vistas y en los que, además, son numerosos los avistamientos de aves, en concreto de rapaces y la vegetación rupícola, o lo que es lo mismo, la flora en roquedos adaptada a la dureza del clima; frío, nevadas y fuertes vientos. El descubrimiento de los antiguos pozos de nieve, las vistas desde el mirador de Luis Ceballos o Caucón -comienzo del sendero- y la legendaria Peña de los Enamorados -final del recorrido-, son atractivos añadidos de este itinerario. Desde este último punto se puede conectar con otro sendero: Puerto Saucillo-Torreçilla.



Escaleretas

Escaleretas es como se denominan los escalones en los que están dispuestas las lajas calizas de esta zona. Este corto sendero nos llevará a un Monumento Natural, el Pinsapo de Las Escaleretas. Se trata de un ejemplar de esta variedad de abeto cuya edad se presume que va de los trescientos cincuenta a los quinientos años. Es el árbol de mayor porte y dimensiones de entre los pinsapos de la Sierra de las Nieves. Tiene algo más de cinco metros de diámetro y veintiséis metros de altura, lo que le da un aspecto majestuoso.



Quejigales-Torreçilla

Este sendero es una de las rutas clásicas de ascenso al que es el pico más alto de la provincia de Málaga, el Torreçilla (1.919 metros). La crudeza del paisaje montañoso, especialmente cuando está nevado, la sucesión de diversas comunidades vegetales -originadas como consecuencia de la variación altitudinal- y las diferentes panorámicas, hacen de este itinerario uno de los mejores para conocer la Sierra de las Nieves. Durante el recorrido pasaremos por el Cerro del Pilar, donde hay una cueva en la que existe un busto de la Virgen de las Nieves. La cima al Torreçilla se alcanza en dirección al Puerto de los Valientes, por el lado izquierdo de la montaña.



Caucón-Peñón de los Enamorados

A través de este recorrido podemos conocer algunos de los más bellos e impresionantes paisajes de Sierra de las Nieves. En su recorrido veremos tres ecosistemas de alto valor ecológico: el pinsapo, el quejigal de alta montaña y la vegetación rupícola, o lo que es lo mismo, la flora en roquedos adaptada a la dureza del clima; frío, nevadas y fuertes vientos. El descubrimiento de los antiguos pozos de nieve, las vistas desde el mirador de Luis Ceballos o Caucón -comienzo del sendero- y la legendaria Peña de los Enamorados -final del recorrido-, son atractivos añadidos de este itinerario. Desde este último punto se puede conectar con otro sendero: Puerto Saucillo-Torreçilla.



INFORMACIÓN DE INTERÉS

Centro de Visitante Cortes de la Frontera. Avda. de la Democracia, s/n. Cortes de la Frontera, Málaga. Tfno.: 952 154 599.

Consejería de Medio Ambiente. Delegación Provincial de Málaga: C/ Mauricio Moro Pareto. Edificio Bloque Sur, plantas 3ª y 4ª. Tfno.: 951 040 058.

P.N. de los Alcornocales

Garganta de la Pulga

La Pulga es uno de los arroyos que podremos contemplar una vez descendida y después remontada la bella garganta del mismo nombre. En el camino podremos observar un curioso detalle en las ramas de algunos quejigos. Estos árboles, llamados comúnmente roble andaluz, suelen desarrollar unas bolas de tres o cuatro centímetros de diámetro denominadas agallas. Estas representan un original mecanismo de defensa a las picaduras de las avispas y que, en ocasiones, son confundidas con sus frutos.



La Saucedá

La Saucedá fue en siglos pasados un refugio de bandoleros y desahuciados, palabra ésta de la que se dice que viene su nombre. Destruído y aislado durante la Guerra Civil, las cabañas e instalaciones de este poblado forestal son hoy un núcleo recreativo ambiental. Este sendero, recomendable en primavera por el colorido rosa que le dan los roquederos floridos, resulta curioso por la coincidencia de su trazado con el límite de las provincias de Cádiz y Málaga.



INFORMACIÓN DE INTERÉS

Centro de Visitantes Cortes de la Frontera. Avda. de la Democracia, s/n. Cortes de la Frontera, Málaga. Tfno.: 952 154 599.